
 
 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                  

 

 

COMMISSION SCOLAIRE EASTERN TOWNSHIPS 
 

CONSEIL DES COMMISSAIRES 

 

MARDI, LE 26 MARS 2024 – 19H 

SALLE DE CONFÉRENCE DE LA CSET 

340, RUE SAINT-JEAN-BOSCO 

MAGOG (QUÉBEC)  J1X 1K9 

 

PROCÈS-VERBAL 
 

Améliorer la littératie et la numératie – Prévenir le décrochage scolaire 

 

COMMISSAIRES COMMISSAIRES PARENTS 

Gordon Barnett Z Sarah Langlois Z 

Claire Beaubien Z Eliza McKnight Z 

Richard Gagnon Z Dan Nagle Z 

Richard Gosselin Z Helene Turgeon Z 

Gary Holliday Z COMITÉ DES DIRECTEURS 

Joy Humenuik, vice-présidente A Éric Campbell – Secrétaire général P 

Shawn Jersey Z Kandy Mackey – Directrice générale P 

Mary-Ellen Kirby Z 
Sophie Leduc – Directrice générale adjointe et directrice des 

services financiers 
P 

Frank MacGregor Z Caroline Dufresne – Directrice des ressources humaines Z 

Jonathan Murray Z 
Eva Lettner – Directrice de technologies d’enseignement et 

services pédagogiques 
Z 

Michael Murray, président Z Emmanuelle Gaudet – Directrice des services complémentaires Z 

Tina Pezzi-Bilodeau Z Éric Plante – Directeur des ressources matérielles P 

ZOOM (Z) – MEMBRES PRÉSENTS (P) – MEMBRES ABSENTS (A) 
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OBSERVATEURS 
 
Holly Bailey, Consultante en communications  

 

1. OUVERTURE DE L’ASSEMBLÉE 
 
Le président ouvre la séance à 19h02.  

 

2. QUORUM ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
 
QUORUM A ÉTÉ ÉTABLI ET PROPOSÉ PAR la commissaire H. Turgeon afin d’adopter l’ordre du jour du 

26 mars 2024, tel que modifié, avec la correction suivante : 

 
9.3.2.1 Heroes’ Memorial Elementary School – Remplacement de la distribution d’eau et de chauffage. 
 

Adoptée à l’unanimité 
 

3. APPROBATION DU PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION DU 27 FÉVRIER 2024 
 

Résolution No CSET 24-03-51 

Approbation du procès-verbal de la réunion du conseil des commissaires qui a eu lieu le 27 février 2024 
 
ATTENDU qu’une copie des minutes de la réunion du 27 février 2024 a été remise à chacun des 

commissaires au moins six (6) heures avant l’ouverture de l’assemblée, le secrétaire général est dispensé 

d’en faire la lecture.  

 
IL EST PROPOSÉ PAR le commissaire G. Barnett de dispenser le secrétaire général de la lecture des 

minutes et d’approuver les minutes de la réunion du 27 février 2024, tel que déposées. 

 
Adoptée à l’unanimité 

 

4. PÉRIODE DE QUESTIONS 
 
Il n’y a eu aucune question de posée. 
 

5. RECONNAISSANCE DE L’EXCELLENCE 
 
Le Président, M. Murray, a invité les commissaires suivants à présenter le prix d’excellence du 26 mars 

2024 : 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Ce mois-ci, le Conseil des commissaires et les cadres 

supérieurs de la Commission scolaire Eastern Townships 

aimeraient signaler ce qui suit : 
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La CSET célèbre la journée des chemises roses! 

 

Cliquer pour élargir! 
Chaque année, les gens de la Commission scolaire Eastern Townships démontrent leur solidarité et dénoncent 

toute forme d'intimidation lors de la Journée nationale des chemises roses. Le 28 février 2024, les élèves se 

sont mobilisés et se sont levés pour parler d'intimidation et de prévention lors d'assemblées scolaires et 

d'événements spéciaux. Le personnel s'est rallié à eux en arborant également du rose, symbole d'amour, 

d'harmonie et de compassion. Merci à tous ceux qui ont participé à cette journée et qui ont partagé avec nous 

leurs photos inspirantes! 

 

Les élèves de la CSET participent à la 58e finale des Jeux du Québec! 
La compétition provinciale multisports a débuté avec la cérémonie d'ouverture le 1er mars et s'est terminée le 

9 mars 2024. 2 500 jeunes athlètes québécois âgés de 12 à 17 ans se sont réunis à Sherbrooke pour participer 

à la compétition. Les régions du Québec ont présenté des équipes pour concourir dans divers sports comme la 

ringuette, l'escrime et le patinage artistique, pour n'en nommer que quelques-uns. Nos trois écoles secondaires 

ont eu des élèves qui se sont qualifiés et ont participé aux Jeux du Québec en tant que membres de leurs 

différentes équipes régionales, ainsi que deux élèves de secondaire 1 de Butler Elementary School. 

https://drive.google.com/file/d/11nsZ6rt0FX5rymI3X_rID6qesiQxk6WC/view?usp=sharing
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Léona Majeau de Richmond Regional High School a participé aux jeux en tant que membre de l’équipe féminine 

de curling (Curling Laurier Victoriaville) représentant le Centre-du-Québec.  

 

 
Leona Majeau présentée 2e à partir de la gauche et à l’extrême droite sur la 2e photo 

 

Six élèves de Alexander Galt Regional High School ont participé aux Jeux du Québec, soit Charles-David Labrie 

(karaté), Cayden Costello (gymnastique) et les athlètes suivants qui ont compétitionné au curling : Alexa 

Dingman, Emma Mayne, Hunter Sarrasin et Xavier Francius. 

 

 
De gauche à droite : Hunter Sarrasin, Emma Mayne, Alexa Dingman et Xavier Francius. 
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Cayden Costello and Charles-David Labrie  

 

Six élèves de Massey-Vanier High School ont participé aux jeux; tous ont pris part au curling pour représenter 

la région Richelieu-Yamaska. L'équipe féminine était composée de Emma Blinn-Giroux, Adalynn Bugyi, Juliette 

Lizotte, Emilia Zelis et Florence Chalifoux (qui a fréquenté Farnham Elementary School et qui fréquente 

maintenant l'école Jean-Jacques Bertrand). L'équipe masculine comprenait Cole Bugyi, Jayden La Roche, Bailey 

La Roche et le capitaine de l'équipe, Alec Bugyi (tous deux en secondaire 1 à Butler Elementary School) et son 

coéquipier Felix Cyr (qui fréquente l'école secondaire de Saint-Hyacinthe). 

 

 
Équipe Richelieu-Yamaska – Élèves de gauche à droite a premier rang : Emma Blinn-Giroux, Adalynn Bugyi, Florence Chalifoux, 

Juliette Lizotte et Emilia Zelis. Rang du bas de gauche à droite : Cole Bugyi, Alec Bugyi, Bailey La Roche, Felix Cyr et  

Jayden La Roche. 
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Félicitations à tous nos athlètes qui ont participé à la 58e finale des Jeux du Québec et une mention spéciale à 

Charles-David Labrie qui a remporté une médaille d'or en karaté. Vous nous avez tous rendus très fiers. 
 

 
 

Président M. Michael : J’ai lunché vendredi à l’Entre Deux, le restaurant de l’École d’Hôtellerie du Campus 

Brome-Missisquoi ou CBM. Pour ceux de nos invités qui ne connaissent pas ce nom, il a été adopté par notre 

Centre de formation professionnelle de Cowansville que nous gérons conjointement avec le Centre de services 

scolaires Val-des-Cerfs.  
 

Les étudiants cuisiniers ont préparé un buffet visuellement magnifique sous la direction du chef Mario Boucher. 

La nourriture était délicieuse, présentée de manière artistique et l’éventail de choix était impressionnant. Le 

saumon entier cuit au four mérite une mention spéciale pour sa belle présentation, ses écailles étant reproduites 

avec des tranches de concombre et de radis finement tranchés. Le rôti de bœuf et le rôti de porc glacé à l’érable 

étaient cuits à la perfection et servis sur commande par l’un des étudiants cuisiniers. 
 

La table des desserts était une véritable vitrine gourmande de tentations, avec en point culminant le sucre à la 

crème. Félicitations aux formateurs et aux étudiants pour ce travail remarquable. L'Entre Deux sert des repas de 

midi plusieurs fois par mois pour permettre aux cuisiniers, sommeliers et serveurs de s'exercer dans un cadre 

réel. Les réservations sont indispensables si vous souhaitez y assister. Le restaurant, avec son mur de fenêtres 

donnant sur une vue imprenable sur les montagnes, vaut la peine d'être visité, indépendamment de l'expérience 

gastronomique variée et créative qu'il propose. Les hôtels et les restaurants locaux auront la chance d'employer 

du personnel de service et des chefs cuisiniers aussi compétents. 
 

6. AFFAIRE DÉCOULANT DE LA RÉUNION PRÉCÉDENTE 
 
Il n’y a aucune affaire découlant de la réunion précédente. 

 

7. AFFAIRES NOUVELLES  
 
Il n’y a eu aucune affaire nouvelle découlant de la dernière réunion. 
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8. RAPPORTS 
 

 8.1 Rapport de la directrice générale 
 

La directrice générale, K. Mackey a signalé ce qui suit : 

 
Ce soir, j'ai le plaisir de présenter un rapport portant sur le pilier de l'engagement des élèves au sein de 

la Commission scolaire Eastern Townships (CSET). Au cours des derniers mois, j'ai eu le privilège 

d'entendre directement de nos élèves lors de mes visites dans diverses des écoles et des centres. Grâce 

à des initiatives telles que le comité consultatif des étudiants, nos élèves nous ont fourni des informations 

précieuses sur les orientations de notre plan d'engagement pour la réussite, ainsi que des actions 

concrètes à envisager. 

 
Les témoignages de nos élèves soulignent l'importance de leur voix dans l'élaboration de notre système 

éducatif. De la création de salons étudiants à l'organisation d'événements pour les élèves, tels que des 

carnavals, nos élèves ont fait preuve d'un leadership exceptionnel au sein de leurs écoles et de leurs 

centres. Ils ont également contribué de manière significative à des activités telles que la célébration du 

personnel au cours de la semaine d'appréciation des enseignant(e)s, l'organisation d'assemblées au 

niveau de l'école et la participation à des groupes de discussion d'élèves afin de fournir des informations 

sur divers sujets. 

 
En outre, nos élèves ont partagé ou partageront bientôt leurs réflexions dans le cadre de l'enquête Notre 

École, nous fournissant ainsi un retour d'information précieuse sur leurs expériences. Ces témoignages, 

ainsi que le soutien dévoué de notre personnel attentionné, soulignent vraiment le dynamisme de la vie 

des écoles et des centres au sein de la CSET. 

 
Je suis ravie de vous annoncer que nous aurons bientôt l'occasion d'enrichir les expériences 

d'apprentissage de nos élèves, notamment grâce à la venue de l'éclipse, qui leur permettra de s'impliquer 

dans le programme scolaire de manière authentique. En outre, l'accueil d'étudiants internationaux nous 

ouvre les yeux sur une multitude de cultures, ce qui enrichit la vie des élèves et de leurs familles.  

 
J'aimerais profiter de cette occasion pour encourager toute personne intéressée par l'accueil d'étudiants 

étrangers à contacter notre service du programme des étudiants étrangers. Cette expérience enrichit 

non seulement la vie des étudiants, mais aussi celle des familles d'accueil, en favorisant les échanges 

culturels et la compréhension. 

 
Il est évident que les élèves engagés sont plus susceptibles d'exceller sur le plan académique et de 

rester engagés dans leur éducation. Alors que nous approchons les derniers jours de l'année scolaire, 

continuons à donner la priorité à l'engagement des élèves et à valoriser leur voix. Lorsque nous 

cherchons à comprendre une situation, nous nous tournons vers nos élèves - leurs points de vue sont 

des guides inestimables.  

 
Nous vous remercions de votre soutien continu alors que nous travaillons ensemble pour créer un 

environnement d'apprentissage stimulant et engageant pour tous nos élèves. 

 



Conseil des commissaires 26 mars 2024 Page 8 de 15 
 

 

 8.2 Rapport du président 
 

Le président du conseil des commissaires, M. Murray n’avait rien de nouveau à signaler. 

 

9. RAPPORTS DU COMITÉ CONSULTATIF 
 

 9.1 Comité exécutif 
 

Le président du comité exécutif, commissaire M. Murray a mentionné que les sujets discutés à la réunion 

du comité exécutif seront également abordés à la réunion du Conseil des commissaires de ce soir.  

 

 9.2 Comité de gouvernance et d’éthique 
 

Le président du comité de gouvernance et d’éthique, commissaire G. Barnett a mentionné que la date 

de la prochaine réunion est prévue pour le 16 avril 2024. 

 

 9.3 Comité consultatif de vérification (audit) 
 

Le directeur des ressources matérielles, É. Plante a présenté les résolutions suivantes : 

 

9.3.1 Finances : 
 

Aucune. 
 

9.3.2 Ressources matérielles : 
 

9.3.2.1 Résolution No CSET 24-03-52 

Heroes’ Memorial Elementary School – Remplacement de la distribution d’eau et 

de chauffage 
 

ATTENDU que le ministère de l’Éducation (MEQ) a approuvé un budget de 371 861 $ pour le 

projet mentionné ci-haut, sous le programme MDB - Maintien des bâtiments 2021-2022 Mesure: 

50621; 

 
ATTENDU que les systèmes de prise d'eau ont grand besoin d'être remplacés; 

 
ATTENDU que deux (2) compagnies ont récupéré les spécifications du projet à la suite d’une 

invitation publique de présenter une soumission pour le projet; 

 
ATTENDU que deux (2) soumissions ont été reçues par la Commission scolaire Eastern 

Townships pour la date et l’heure précisées; 

 
ATTENDU que la plus basse soumission au montant de 307 000 $ (excluant les taxes), a été 

reçue de la compagnie 9116-0093 Québec Inc.; 

 
ATTENDU que tous les fonds supplémentaires nécessaires à la réalisation du projet seront 

prélevés du programme MDB - Maintien des bâtiments 2021-22; 
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ATTENDU qu’après avoir pris connaissance des soumissions, les professionnels assignés de la 

firme DWB Consultant ont recommandé la compagnie 9116-0093 Québec Inc. le plus bas 

soumissionnaire en conformité, pour  faire le travail au montant de 398 809 $, incluant les taxes 

et les honoraires professionnels; 

 
IL EST PROPOSÉ PAR le commissaire J. Murray de procéder avec les travaux pour le projet 

mentionné ci-haut; IL EST DE PLUS PROPOSÉ que la direction générale soit autorisée à signer 

toute documentation connexe et qu’en l’absence de la direction générale, le directeur des 

ressources matérielles peut également signer. 

Adoptée à l’unanimité 
 

9.3.2.2 Résolution No CSET 24-03-53 

Ayer’s Cliff Elementary School – Rénovation du stationnement et du terrain de jeux 
 

ATTENDU que le ministère de l’Éducation (MEQ) a approuvé un budget de 600 000 $ pour le 

projet mentionné ci-haut, sous le programme MDB - Maintien des bâtiments 2022-2023 Mesure: 

50621; 

 
ATTENDU que dix (10) compagnies ont récupéré les spécifications du projet à la suite d’une 

invitation publique de présenter une soumission pour le projet; 

 
ATTENDU que neuf (9) soumissions ont été reçues par la Commission scolaire Eastern 

Townships pour la date et l’heure précisées; 

 
ATTENDU que la plus basse soumission au montant de 426 331 $ (excluant les taxes), a été 

reçue de la compagnie Excavation Robert Pothier; 

 
ATTENDU qu’après avoir pris connaissance des soumissions, les professionnels assignés de la 

firme FNX-Innov Inc. ont recommandé la compagnie Excavation Robert Pothier le plus bas 

soumissionnaire en conformité pour faire le travail au montant de 566 943 $, incluant les taxes et 

les honoraires professionnels; 

 
IL EST PROPOSÉ PAR la commissaire C. Beaubien de procéder avec les travaux pour le projet 

mentionné ci-haut; IL EST DE PLUS PROPOSÉ que la direction générale soit autorisée à signer 

toute documentation connexe et qu’en l’absence de la direction générale, le directeur des 

ressources matérielles peut également signer. 

Adoptée à l’unanimité 
 
La date de la prochaine réunion du comité consultatif de vérification est prévue pour le 21 mai 2024. 

 

 9.4 Comité consultatif des services éducatifs (ESAC) 
 

La présidente du comité consultatif de l’éducation, M.E. Kirby a mentionné que la date de la prochaine 

réunion du ESAC est prévue pour le 14 mai 2024. 
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 9.5 Comité consultatif de communications 
 

La présidente du comité consultatif de communications, H. Turgeon a mentionné que la date de la 

prochaine réunion est prévue pour le 2 avril 2024. 

 

 9.6 Comité consultatif des ressources humaines 
 

La présidente du comité consultatif des ressources humaines, C. Beaubien a présenté la résolution 

suivante :  

 

9.6.1 Résolution No CSET 24-03-54 

 Calendriers scolaires secteur des jeunes 2024-2025 et 2025-2026 
 

ATTENDU que conformément à l’article 8-5.02 de la convention locale, la Commission scolaire 

Eastern Townships a consulté l’Association des enseignants des Appalaches dans l’élaboration 

des calendriers scolaires 2024-2025 et 2025-2026 pour le secteur des jeunes; 

 
ATTENDU que conformément au paragraphe 193 (7) de la Loi sur l’instruction publique, le 

Comité des parents a été consulté le 7 février 2024 ainsi que le 13 mars 2024 sur les calendriers 

scolaires proposés pour le secteur des jeunes pour les années scolaires 2024-2025 et 2025-

2026; 

 
IL EST PROPOSÉ PAR la commissaire C. Beaubien que la Commission scolaire Eastern 

Townships approuve les calendriers scolaires proposés pour les années 2024-2025 et 2025-

2026 pour le secteur des jeunes. 

Adoptée à l’unanimité 
 

La date de la prochaine réunion du comité consultatif des ressources humaines est prévue pour le 9 avril 

2024. 

 

 9.7 Comité consultatif de transport 
 
Le président du comité consultatif de transport, commissaire G. Holliday a mentionné les sujets discutés 

lors de la réunion du 19 mars 2024 : 

 Mise à jour du recrutement des chauffeurs d’autobus; 
 Édifice Marguerite Knapp – mise à jour des travaux d’excavation et renouvellement du panneau; 
 Semaine de la sécurité des autobus – février 2024; 
 Soumissions pour autobus scolaires 2023-2024 – Phase 2 – adoptée; 
 Éclipse – le transport sera retardé en après-midi. 

 
La date de la prochaine réunion du comité consultatif de transport est à déterminer. 

 

 9.8 Comité consultatif de l’éducation spécialisée (SEAC) 
 

La commissaire représentant les parents de SEAC, E. McKnight a mentionné les sujets discutés lors de 

la réunion du 20 mars 2024 : 
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 Séances d'information pour les parents 2024-2025 – commentaires précieux des membres sur 
des sujets potentiels. La dernière session aura lieu le 27 avril 2024 à 19h sur le thème du 
Programme d'éducation modifié du Québec. Ces sessions sont ouvertes à tous les parents de la 
CSET qui recevront des informations pour s'inscrire et participer aux sessions en ligne par courriel; 

 Site web du SEAC – de nombreuses idées ont été rassemblées pour améliorer les informations 
déjà disponibles sur le site, y compris des projets visant à alléger le texte; 

 Rapport d’information sur les codes MEQ – présenté par le directeur des services 
complémentaires, E. Gaudet. 

 
La date de la prochaine réunion du SEAC est prévue pour le 22 mai 2024. 

 

10. COMITÉ PARENTAL 
 
La commissaire qui représente les parents, H. Turgeon a mentionné les sujets discutés lors de la réunion du 

13 mars 2024 : 

 Services éducatifs complémentaires – services fournis par des professionnels, présentés par la 
directrice, E. Gaudet; 

 Équipes multidisciplinaires; 
 Postes à combler; 
 IEPs; 
 Sessions d’information; 
 Calendriers scolaires 2024-2025 et 2024-2025 – présentés par la directrice des ressources humaines, 

C. Dufresne; 
 Mise à jour du DG; 
 Plan de rattrapage; 
 Nouvel outil de communication – un outil de messagerie textuelle pour les urgences sera mis en place; 
 Vaccinations contre la rougeole; 
 RCPAQ (Regroupement des comités de parents autonomes du Québec); 
 Éclipse. 
 
La date de la prochaine réunion du comité des parents est prévue pour le 3 avril 2024. 

 

11. COMITÉ CONSULTATIF DES ÉTUDIANTS 
 
Le commissaire G. Holliday et la directrice générale, K. Mackey, ont mentionné ce qui suit en l’absence de 

la commissaire J. Humenuik :  

 Journée de carnaval – un grand succès avec beaucoup d’énergie positive; 
 Orientations sur la session du plan de réussite – des actions concrètes seront prises à partir des résultats 

de l’enquête. 
 
La prochaine réunion du comité consultatif sera virtuelle. 

 

12. L’ACSAQ (QESBA) 
 
Cour d'appel Projet de loi 21 – la cour a rejeté l'appel contre le projet de loi 21, estimant que la clause 

dérogatoire l'emporte sur toute législation. La Cour a expliqué que le législateur a la suprématie sur le 

système judiciaire, ce qui lui permet d'invoquer la clause dérogatoire sans intervention judiciaire.   
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L'article 33 de la Charte canadienne énonce une décision relative aux droits et libertés, également appelée 

clause dérogatoire, qui permet aux gouvernements fédéraux, provinciaux et territoriaux de déroger 

temporairement à certains droits garantis par la Charte. Les gouvernements doivent renouveler ces 

dérogations tous les cinq ans. 

 
Le projet de loi 40, un autre texte législatif, a été discuté. Si ce projet de loi est entièrement adopté, il éliminera 

toutes les commissions scolaires et les remplacera par des « centres de services ». Elle a été jugée 

inconstitutionnelle dans son application aux commissions scolaires anglophones, mais le gouvernement du 

Québec fait actuellement appel de cette décision. 

 
La décision relative à l'appel est en cours d'examen. L'ACSAQ intervient; les 9 commissions scolaires 

anglophones sont parties à l'appel. Nous attendons actuellement l'avis de notre conseiller juridique pour 

savoir si cela vaut la peine d'aller de l'avant. 

 
L'ACSAQ a relancé ses efforts de collecte de fonds sous le thème « Chaque dollar compte », invitant chacun 

à faire un don personnel, même s'il ne s'agit que d'un seul dollar. L'importance symbolique de ces 

contributions, parallèlement à l'objectif financier, a été soulignée. L'ACSAQ estime avoir besoin d'environ 

trois quarts de millions de dollars (750 000 $) supplémentaires pour soutenir l'appel potentiel des projets de 

loi 21 et 40 devant la Cour suprême. Cette anticipation se fait à la lumière d'éventuels jugements 

défavorables de la cour d'appel ou de contestations par le gouvernement de jugements favorables. La 

collecte de fonds commencera bientôt et nous la ferons progresser aussi énergiquement que possible. 

 
Nous attendons avec impatience la Conférence printanière, qui aura lieu du 8 au 10 mai 2024. La CSET 

organisera cette conférence à Bromont (la dernière fois, ce fut il y a 6 ans).  

 
Les commissaires se réuniront virtuellement avec le ministre dans les prochaines deux semaines. Ils 
aborderont un certain nombre de questions soulevées par écrit que nous allons poursuivre. 
 

13. COMMENTAIRES ET QUESTIONS DES COMMISSAIRES 
 
Commissaire G. Barnett : Conseil d’établissement d’Eastern Townships Adult General 

Education (ETAGE) du 13 mars 2024 

 Cette réunion avait pour but de présenter une mise à jour du 

budget intérimaire d'ETAGE. Ils attendent toujours les paramètres 

du MEQ pour établir le budget. 

 Les revenus totaux pour les enveloppes 5, 7 et 8 s'élèvent à 

2,8 millions de dollars et à 3,4 millions de dollars pour les 

« Mesures ». ETAGE a également demandé 750 000 $ pour le 

programme de francisation de plus de 400 élèves, principalement 

pour les enseignant(e)s supplémentaires. 

 Il y a actuellement un déficit de 237 000 $, mais si l'argent de la 

Francisation est versé, le budget sera équilibré. 
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Conseil d’établissement de Lennoxville Vocational Training 
Centre (LVTC) du 22 mars 2024 

 Ils ont été très occupés à mettre en place la menuiserie, la 

ferblanterie, le chauffage et la plomberie dans un délai très court. 

Le budget est encore en cours de révision, compte tenu de tous 

les éléments tels que le nombre d'étudiants dans chaque 

spécialité, l'assurance, l'espace, l'équipement, les fournitures, les 

locations. Le conseil d'administration a apporté son soutien et de 

nombreuses personnes ont consacré beaucoup de temps à ce 

projet. 

 SAE (Services aux Entreprises) devait coordonner l'activité de 

ferblanterie, mais LVTC a dû la reprendre et l'argent leur 

reviendra. 

 La plupart des documents étant rédigés en français, LVTC a dû 

les traduire en anglais. Ils ont utilisé ChatGPT pour accélérer le 

processus, qui est toujours en cours. Pour le chauffage et la 

plomberie, il y a 7 livres, dont seulement 2 en anglais, par 

exemple. 

 La ferblanterie est située dans un espace loué sur la rue Winder 

à Lennoxville. Il y a 22 étudiants et le cours doit se terminer en 

juillet. Étant donné que le LVTC et le CBM (Campus Brome-

Missisquoi) ont tous deux présenté une demande pour la 

charpenterie et que le ministère n'a pas voulu financer deux sites, 

le cours est donné à Magog et doit se terminer en juin pour 

44 étudiants. Le chauffage et la plomberie comptent 1680h en 

collaboration avec le CSS Sherbrooke est déjà terminé avec 

44 étudiants, mais ils attendent jusqu'en avril parce qu'il n'y a pas 

assez d'espace au LVTC, même avec une réduction de l'espace 

d'usinage. 

 Une « offensive en santé » a été annoncée à la fin du mois de 

janvier pour les infirmier(es) praticien(ne)s diplômé(e)s (LPN) et 

les AEP (Attestation d’études professionnelles) et ils ont réussi à 

obtenir des locaux dans un nouveau CHSLD à Granby. 

 LVTC a eu la chance de trouver des personnes pour enseigner en 

anglais. 

 Les prisons fédérales du Québec doivent offrir des cours en 

anglais et en français. LVTC étudie la possibilité d'offrir divers 

cours dans un contexte de RAC et de semi-spécialisation. Les 

prisons disposent déjà d'ateliers. 

 La CSET étant la seule commission à posséder son propre 

système de transport par autobus, LVTC étudie la possibilité de 

mettre en place des cours de formation de conduite et de 

mécanique, ainsi que les installations nécessaires. 
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 Ils envisagent également les besoins en matière de peinture 

industrielle, de taille de pierre et de soutien informatique. La taille 

de pierre serait en collaboration avec les Hauts Cantons puisque 

leur territoire couvre la région de Stanstead, mais le directeur est 

à Lac-Mégantic alors que la CSET est beaucoup plus près. 

 LVTC propose également un entretien de 10 minutes sur toutes 

les activités récentes du Centre. 

 Le nouveau directeur exécutif des Townshippers, Denis Kotsoros, 

s'est adressé au groupe et a déclaré qu'il se concentrerait dans 

un premier temps sur l'économie du chômage chez les 

anglophones et sur le service à la communauté. 
 

Projets récents de loi de la CAQ contestés à la Cour 

 Avec les récents projets de loi de la CAQ, un nuage sombre plane 

sur la communauté anglophone. Le Comité Spécial sur la politique 

linguistique a été formé pour contester ces lois qui affectent tous 

les droits individuels des anglophones en vertu de la Charte. Il 

souhaite informer la population de ce grave impact et sollicite le 

soutien de la communauté anglophone pour faire passer le 

message. 

 Voici les liens vers le site du Comité Spécial et les deux vidéos de 

leurs deux réunions via la plateforme ZOOM qui couvrent l'impact 

des projets de loi, les implications juridiques et le recours en 

justice : 

 Site web du Comité Spécial sur la politique linguistique : 

https://protectourrights.ca/ 

 Vidéo du Comité Spécial du 13 février 2024 : 

https://us02web.zoom.us/rec/share/ZzKaVvWJi1mY-
_PyAzdPvCuqolXi94S_kskDfvuT0Wmzd2p54sindk2SnURZjsJX.
LCvcKgZldA1LBczi 
Code d’accès : m&Z79RbG 

 Vidéo du Comité Spécial du 7 mars 2024  : 

https://us02web.zoom.us/rec/share/D2XkHf_J2sNteAKGI1Qvq3b
zxt9BnY8KzlO177NtzFMZKUTpmxWfbTB0cbWteso2.FEfm_Ihttn
WPU2cY 
Code d’accès : ?+w*86v. 

 
Commissaire C. Beaubien : J'ai eu la chance d'être bénévole aux Jeux du Québec et j'étais 

en poste Le Phare où logeaient les athlètes, les entraîneurs et 

les missionnaires de l'Estrie. Je devais aider pendant le dîner, de 

16h30 à 21h. J'ai eu la chance de rencontrer de nombreux 

athlètes de diverses régions et j'ai pu relayer l'événement aux 

nouvelles de TVA que j'ai vues ce soir-là et aux athlètes qui ont 

été interviewés le lendemain. Beaucoup de nos athlètes ont 

remporté des médailles. Un événement très bien organisé! 

https://us02web.zoom.us/rec/share/ZzKaVvWJi1mY-_PyAzdPvCuqolXi94S_kskDfvuT0Wmzd2p54sindk2SnURZjsJX.LC
https://us02web.zoom.us/rec/share/ZzKaVvWJi1mY-_PyAzdPvCuqolXi94S_kskDfvuT0Wmzd2p54sindk2SnURZjsJX.LC
https://us02web.zoom.us/rec/share/ZzKaVvWJi1mY-_PyAzdPvCuqolXi94S_kskDfvuT0Wmzd2p54sindk2SnURZjsJX.LC
https://us02web.zoom.us/rec/share/ZzKaVvWJi1mY-_PyAzdPvCuqolXi94S_kskDfvuT0Wmzd2p54sindk2SnURZjsJX.LCvcKgZldA1LBczi
https://us02web.zoom.us/rec/share/D2XkHf_J2sNteAKGI1Qvq3bzxt9BnY8KzlO177NtzFMZKUTpmxWfbTB0cbWteso2.FEfm_IhttnWPU2cY
https://us02web.zoom.us/rec/share/D2XkHf_J2sNteAKGI1Qvq3bzxt9BnY8KzlO177NtzFMZKUTpmxWfbTB0cbWteso2.FEfm_IhttnWPU2cY
https://us02web.zoom.us/rec/share/D2XkHf_J2sNteAKGI1Qvq3bzxt9BnY8KzlO177NtzFMZKUTpmxWfbTB0cbWteso2.FEfm_IhttnWPU2cY
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14. ÉVÉNEMENTS À VENIR 
 
Aucun. 

 

15. CORRESPONDANCE 
 

15.1 ACSAQ – Lettre de remerciement pour contributions 
 
Le directeur général de l'ACSAQ, David Meloche, a envoyé aux commissaires de la CSET une lettre 

de remerciement pour leur contribution, exprimant sa gratitude pour une généreuse contribution 

antérieure visant à contester juridiquement le projet de loi 40. Ce don devrait donner un nouvel élan à 

la campagne de financement juridique. Aucun fonds n'a été prélevé sur la commission scolaire. Il a 

été précisé que les dons provenaient des ressources personnelles des 16 commissaires, y compris le 

président, plutôt que des fonds de la commission scolaire. 

 

16. PÉRIODE DE QUESTIONS 
 
Megan Seline 
Résidente de Knowlton : Quelle est la date des élections au Conseil des 

commissaires? 
 
Michael Murray 
Président : Les onze commissaires élus doivent être réélus le 

3 novembre 2024. 
 

17. GOUVERNANCE ET COMMUNICATION 
 
Aucune. 

 

18. AJOURNEMENT 
 

Tous les sujets ayant été épuisés, le commissaire R. Gagnon recommande d’ajourner la réunion à 19h47. 

 
 
 

Éric Campbell  Michael Murray 

Secrétaire général  Président 

 
 
 
 
 
 
EC/gm 
26.03.2024 


